

En pro del tesoro artístico nacional

Cataluña acaba de dar una prueba de amor al arte antiguo, altamente simpática. El día 31 del pasado mes se celebró solemnemente en Barcelona la sesión de clausura del primer Congreso de Arte Cristiano y de la Exposición con tal motivo organizada. Las conclusiones aprobadas en dicha sesión, según se comunicaron a la prensa, son las siguientes:

«Primera. El primer Congreso de Arte Cristiano en Cataluña formula su primera conclusión haciendo votos por que la reacción litúrgica iniciada en el Congreso de Música Sagrada siga extendiéndose con las sabias disposiciones de la Iglesia respecto a las artes plásticas y gráficas.

«Segunda. Que los prelados den las facilidades posibles para la formación del patrimonio arqueológico litúrgico en los establecimientos religiosos, ó impedir la industrialización de las riquezas de los templos.

«Tercera. Dirigir á los artistas que buscan su orientación en la fracción litúrgica.

«Cuarta. Afirmar que, para salvar lo que resta de los legados artísticos de nuestros antepasados, debe procederse á la constitución de comisiones diocesanas.

«Quinta. Recomendar la urgencia de que la comisión proceda á la confección de inventarios para impedir la venta clandestina de obras de arte.

«Sexta. Pedir mayores facilidades para los investigadores de archivos eclesiásticos, notariales y particulares; y

«Séptima. Declarar la conveniencia de que las diócesis y corporaciones administrativas den los medios necesarios para la conservación y restauración de los antiguos monumentos.

«También se acordó que el próximo Congreso se celebre dentro de dos años en Vich, nombrando para su organización la comisión correspondiente, y telegrafiar al presidente del Consejo de ministros, en nombre del Congreso, suplicándole se dé el carácter de monumento nacional á la Catedral de Lérida, destinada hoy á cuartel.»

Tales son los acuerdos del Congreso de Barcelona; y es grandemente consolador ver que las autoridades eclesiásticas y sus elementos afines vuelven con noble patriotismo los ojos al patrimonio artístico de las iglesias de Cataluña y se preocupan de su conservación, mientras en otras diócesis se vende ó mal cuanto se puede y se dispone libremente de objetos antiguos preciosos y de obras de arte de primer orden, que constituyen un tesoro nacional en que están vinculadas las glorias histórico-artísticas de España. [Triste pero elocuente contraste el que en este punto se nos ofrece! ¡Y digno ejemplo el que ofrece en esta sazón Cataluña, que pide la reconstitución del patrimonio arqueológico litúrgico, que se preocupa de salvar lo que reste de los legados artísticos de nuestros antepasados, y para ello pide la formación de comisiones diocesanas; que pide á estas comisiones la formación de inventarios de esa riqueza para impedir las ventas clandestinas de obras de arte; y pide, en fin, la conservación y restauración de nuestros monumentos religiosos!

No hallamos, en cuanto el lenguaje lo consiente, expresiones propias para aplaudir como se merecen tales iniciativas y acuerdos, que hasta dan margen á la esperanza de que no han de quedar en dicho, puesto que el postrer acuerdo de los congresistas fija para dentro de dos años el segundo Congreso, que habrá de celebrarse en Vich.

¿Por qué no secundan tan nobles iniciativas las diócesis de Castilla? En este punto, menester es sentirse honrosamente regionalista, avivando con ello el sentimiento patrio.

Más de una vez se han organizado en estos últimos años Exposiciones histórico-artísticas en algunas diócesis de Castilla, mas no vinieron motivadas por Congresos de los amantes de esas glorias, ni fueron seguidas de acuerdos firmes tan desinteresados y patrióticos. Acaso esas Exposiciones sirvieran de reclamo á los chamarreros, despojadores de ese preciado tesoro nacional.

Ni tampoco se han fundado en las diócesis castellanas Museos episcopales, como los que hace tiempo posee Cataluña y están haciendo falta en toda España.

El Museo de Vich, anejo á la Catedral y fundado por el Obispo Morgades, es uno de los más importantes Museos de España para el estudio del Arte de la Edad Media, en que tan rica y original fué Cataluña. Bien instalado, bien organizado y bien catalogado ese Museo por su conservador, Mosén Gudiol, es un centro muy digno de ser visitado por la provechosa enseñanza que reportan sus admirables, ricas y variadas colecciones.

En Lérida, otro prelado, á semejanza del de Vich, estableció asimismo un Museo diocesano, no tan rico, pero también interesante.

Estas fundaciones son prueba evidente de un ambiente de cultura y de verdadero amor á las riquezas atesoradas en las iglesias que honra á Cataluña y debe servir de estímulo á las demás diócesis para hacer lo propio.

¿Qué Museos diocesanos podrían establecerse en Burgos, en Santiago, en Avila, en Salamanca, en Zamora, en León, en Zaragoza, en Valencia, en Córdoba, en Granada, en Sevilla!

Forma excepción Toledo con la exposición acertada que hace de las riquezas de la Catedral primada; mas si formara un Museo diocesano, sería incomparable.

Ese movimiento de cultura que los prelados harán bien en favorecer, no solamente redundaría en provecho de la conservación de los expresados tesoros, sino de los mismos edificios dependientes de las diócesis.

La Catedral vieja de Lérida, por cuya declaración de monumento nacional abogó el Congreso de Barcelona, es bien merecedora de ello. Levantado ese edificio en la cima del cerro, por cuya falda se extiende la ciudad, fué por esa situación eminente, cedido al ramo de Guerra y rodeado de construcciones defensivas que ya hoy no tienen objeto.

Para acomodarle al que se le dió dividieron la iglesia en dos pisos, destinando el bajo á almacenes de municiones y pertrechos y el principal á dormitorio de soldados. Yo vi años hace en aquellas hermosas naves del siglo XIII, junto á los magníficos capiteles historiados, las camas de los soldados, que no habían encontrado mejor entretenimiento que pintar bigotes y otros adináculos grotescos á las interesantes figuras esculpidas en dichos capiteles. Volví más tarde y ya no había camas, pues por haberse declarado una epidemia en tal dormitorio había sido trasladado el cuartel; ya no había bigotes ni otras zarzandajas; más por señalar el recinto habían encolado todos los capiteles, y sus figuras sólo eran visibles al través de un tosco sudario de yeso.

El resto del edificio seguía en el mayor abandono y triste vejección, en cuanto se refiere al elemental deber nacional de conservar el monumento.

Pocos más necesitados de la tutela del Gobierno mediante la declaración pedida y en pro de la cual seguramente informarán á una voz las Reales Academias.

Pero el Gobierno podría hacer más: podría tomar pie de los acuerdos acertadísimos del Congreso de Barcelona para estimular la formación de Museos diocesanos en toda España. Expuesta á los curiosos y al estudio de los eruditos esa riqueza, inventariada y catalogada, no solamente reportaría grandísimo beneficio á la cultura patria, sino que sería del dominio público de un modo permanente, sin sombra de duda de que al exponerla en una Exposición, sirva de cebo á los buscadores y revendedores de antigüedades que tienen su principal mercado en el extranjero.

José Ramón MÉLIDA.

La huelga de Río Tinto

La vuelta al trabajo. - Informalidad de la Compañía. Los obreros excitados. - Conferencias. - Se restablece la calma. - En previsión de una nueva informalidad.

Huelva 18.

El día de hoy ha sido accidentado en extremo. Cuando todos estaban creídos en que se volvía á la normalidad, la actitud de la Compañía negándose á cumplir lo pactado con los obreros, ha estado á punto de que el conflicto se agravase extraordinariamente. He aquí lo ocurrido:

«Habían aceptado los obreros las concesiones que les otorgaba la empresa, acordando volver hoy al trabajo. Fieles á su compromiso, los obreros de las minas se presentaron esta mañana á ocupar sus puestos, encontrándose con que, contra lo convenido por ambas partes, los obreros antiguos eran postergados á los nuevos, y á éstos se les admitía como si por primera vez entrasen á prestar servicio á la Compañía, sin tener en cuenta los servicios prestados anteriormente ni en tales ocasiones.

Se les exigía firmar boletines de accidentes del trabajo, y por si no fuera esto bastante, á muchos de estos mismos obreros se les rebajaba el jornal, destinándose á departamentos distintos de los en que habían trabajado.

También se dió por despedido al personal inválido y se suspendió á algunos maquinistas por los capataces encargados.

El capataz Wert, suspendido antes del paro á petición de los obreros, continuaba en su puesto.

Y se intentó, además, coaccionar al personal que trabaja con los contratistas para que firmase manifestaciones en sentido favorable á aquéllos.

Tan manifiesto incumplimiento á lo pactado por parte de la Compañía motivó que los obreros se retiraran, habiendo de entrar á trabajar, como se habían propuesto, reproduciéndose la huelga.

Por otra parte, el director de la Compañía se negó á firmar el acuerdo convenido con los obreros, alegando no tener personalidad jurídica, acentuándose con esto la desconfianza de los obreros.

Al mismo tiempo, la Comisión de huelga se presentó á las autoridades, declinando la responsabilidad de lo que pudiese sobrevenir y haciendo constar que las negociaciones quedaban rotas, y que el paro continuaría hasta que el director firmara las bases del convenio y se comprometiera á dejar en suspenso las tiránicas órdenes que se habían intentado.

Comenzaron las conferencias entre la Comisión de huelga y el gobernador y éste con el director de la Compañía y con el ministro de la Gobernación.

Se dice que el gobernador presentó al ministro la dimisión de su cargo.

Una Comisión mediadora visitó al director de la Empresa, orillándose por fin las dificultades que se presentaban respecto á la redacción definitiva de las bases de arreglo que regirán.

Convínose ciertas modificaciones en cuanto á extremos que no alteran la esencia, y se llegó á un pleno acuerdo de solución por ambas partes.

Conocedor del resultado de la entrevista, el gobernador recibió á la Comisión de huelga, á la que manifestó, en nombre del Gobierno, que garantizaba las peticiones concedidas y que no habría represalias de ningún género, contestando los obreros que para la vuelta al trabajo era indispensable que el director de la Compañía firmara las bases, de tal modo, que sin ello continuaría la huelga por tiempo indefinido.

Mañana, á las diez de la mañana, vendrá un delegado del Gobierno con un documento de las bases para que lo firme el director.

A las doce del día se decidirá la situación.

Todo está preparado para la vuelta al trabajo si el director acepta, en caso contrario, se reproducirán las hostilidades.

El comercio cerrará sus puertas; se retirará de nuevo el personal de higiene y se emprenderá una campaña activa contra los «squirrels».

(TELEGRAMA OFICIAL)

Huelva 19 (10'35).

Gobernador á ministro:

Sin incidente de ninguna clase se han presentado esta mañana al trabajo cerca de 4.000 obreros en la mina; pero los del tráfico no entraron todavía, esperándose que se resuelva el incidente de que hablé ayer á V. E., y que espero resolver de un momento á otro. En Huelva se espera llegada comisionado, que irá á Río Tinto.

DE BARCELONA

Viaje del gobernador. - Los catalanistas. - Choque de trenes.

Barcelona 19.

En el expreso ha marchado á Madrid el gobernador civil.

Fué despedido en la estación por las autoridades y personalidades.

El Sr. Prat de la Riba ha manifestado que si los presidentes de las Diputaciones catalanas no han marchado á Madrid para gestionar la implantación de las Mancomunidades, se debe á que falta reunir los certificados de algunos Ayuntamientos á favor del proyecto, y tan pronto como se recojan, marcharán los presidentes á Madrid.

A las tres de la tarde ha ocurrido un choque de trenes en la estación de San Vicente, entre el correo de Tarragona y uno de mercancías, procedente de Vall.

Han resultado siete heridos.

En el material han sido grandes los destrozos ocasionados por el siniestro.

LA SITUACION DE MÉJICO

La actitud de Huerta. - Tampoco en poder de los rebeldes. - El bloqueo de las costas.

Londres 19.

Telegramas de Méjico dicen que el general Huerta está decidido á seguir firmemente la línea de conducta que se ha trazado, no obstante las amenazas de los Estados Unidos y los consejos de las potencias.

Los trabajos de organización del Congreso han terminado completamente.

El jueves procederá el general Huerta á inaugurar en persona los trabajos legislativos.

El presidente Huerta, al enterarse de la conspiración del general Blanquet, se ha encerrado en su despacho y no recibe sino á sus más adictos partidarios.

Todas las fortificaciones próximas á la capital han sido reforzadas.

Asegúrase que el general Huerta ha reunido á sus generales y amigos más fieles y les ha expresado su propósito de resistir á los Estados Unidos.

La ciudad de Tampico ha caído en poder de los rebeldes.

Un despacho de Washington, transmitido á los periódicos de Nueva York, anuncia que dentro de pocos días comenzará la guerra entre los Estados Unidos, como ya se sabe, á mantener el bloqueo.

costas mejicanas, han acumulado ya importantes elementos.

Hasta ahora son 15 los barcos de guerra que han recibido orden de contribuir á la finalidad de referencia, y todos se encuentran ya en sus puestos, diez en el Atlántico y cinco en el Pacífico.

Muy en breve serán enviados con el mismo fin 20 buques de guerra más, convenientemente distribuidos entre los dos mares.

Ciudad asaltada

Nueva York 19.

Noticias procedentes de Tejas, comunican que la ciudad de Victoria ha sido tomada por los constitucionalistas al mando del Sr. González, comandante de estas fuerzas, y añade que la guarnición de la ciudad sitiada se dejó matar antes que rendirse.

Según dichos informes fué éste uno de los más sangrientos combates librados hasta hoy con motivo de la revolución.

EL VIAJE DE LOS REYES

LOS REYES EN PARÍS

Recepción en el Ayuntamiento

Paris 19.

El presidente de la República llegó á la Casa de la Villa algunos minutos antes que S. M. D. Alfonso, que llegó en automóvil á las 3'45, siendo recibido al apearse por el alcalde y el jefe del Estado, quienes le condujeron al salón de actos; al entrar en él, fué acogido el Soberano con una calurosa ovación por los concejales y altos funcionarios de la prefectura del Sena.

El presidente del Concejo municipal, Sr. Chassaing Guyon, ofreció al Monarca un bastón de ébano encerrado en artístico estuche y con incrustaciones de oro figurando el escudo de la villa de París.

Pasaron después al salón llamado de los Arcos, donde se sirvió un champagne de honor, cambiándose con este motivo cordiales brindis.

El alcalde presidente levantó su copa por la salud de S. M. y del Sr. Poincaré y por la prosperidad de la noble nación española y de la villa de Madrid.

El Rey dió las gracias en muy cariñosas frases, diciendo que esta visita le recordaba su primer viaje oficial á París, del que aseguró que conserva imborrable recuerdo.

Además, en nombre del Concejo municipal de Madrid, que también la capital española guarda gran memoria de la visita que le hizo el Ayuntamiento de París cuando el viaje del Sr. Poincaré á España.

Seguidamente se despidió el presidente de la República del Soberano, á quien estrechó efusivamente la mano, regresando al Eliseo.

Formadas en comitivas todas las autoridades y los ediles, acompañaron luego al Monarca hasta la salida, siendo muy ovacionado D. Alfonso al subir al automóvil por la muchedumbre que se apiñaba frente al edificio municipal.

Don Alfonso llegó al hotel cinco minutos después, ó sea á las cuatro y treinta y cinco, siendo objeto durante todo el trayecto de calurosas aclamaciones.

La Reina y el Sr. Fallières

Paris 18.

El Rey D. Alfonso volvió á salir del hotel á las cuatro y cincuenta, acompañado del Sr. Quiñones de León.

S. M. la Reina, que regresaba al mismo minutos después, encontró en el vestíbulo con los señores de Fallières, que iban á cumplimentar á los Monarcas.

La Reina agradeció al ex presidente y su señora su delicada atención, expresándoles su sentimiento por la ausencia del Rey.

Comida en honor del Rey de España. - Los Reyes en el teatro.

Paris 18.

El gran duque Cirilo ha dado una comida en honor del Rey de España, figurando entre los comensales el gran duque Dimitri, el príncipe Georges de Grecia, el Sr. Quiñones de León, el marqués de Viana y otras personalidades. S. M. la Reina, algo cansada, no concurrió al acto.

Durante el paseo que el Monarca dió antes de comer, hizo una visita al conde d'Eu.

D. Alfonso, acompañado del gran duque y de la gran duquesa Cirilo y de las personas que forma su séquito, asistió á la representación del teatro de la «Comédie Française», donde se puso en escena («Juegos de amor») y («La Casualidad»). Su Majestad presenció la representación desde el palco presidencial, siendo saludada su entrada en el mismo por nutridos aplausos y vivas.

El Rey á Rambouillet

Paris 19.

El Rey D. Alfonso, acompañado del señor Poincaré, ha marchado, á las nueve y treinta, con dirección á Rambouillet, en donde se celebrará la cacería que en su honor da el presidente de la República.

Durante todo el trayecto fué aclamado D. Alfonso por el público.

La cacería los invitados. - Un almuerzo

Paris 19.

Los invitados á la cacería regia por el presidente de la República llegaron á la estación de los Inválidos á las nueve y quince. Entre ellos figuraban el Sr. Quiñones de León, el marqués de Viana y el conde del Grove, del séquito de Su Majestad; los Sres. Loubet y Fallières, ex presidentes de la República; Pichón y Briand, ministros; los generales Florentin y Brugere; y los Sres. William Martín, Delawney y Hennio, prefecto de Policía, Pujalot Henral y Michel Clavelie.

El presidente llegó á las nueve y veinte, y pocos minutos después llegaba el automóvil real.

S. M., que vestía un elegante traje de caza, dió la mano al Sr. Poincaré y á todas las personalidades presentes, y luego se dirigió con el presidente al vagón-salón que estaba rica y primorosamente adornado con flores de los colores de España. Subidos los invitados en sus respectivos vagones, el tren marchó á las nueve y treinta y siete.

Un tiempo primaveral y un sol hermoso favorecieron la cacería dada en honor del Monarca español.

El tren llegó á las diez y veinticinco á la estación de Rambouillet. Esta estaba lujosamente empavesada con los colores franco-españoles. El Rey y el presidente fueron recibidos por el prefecto del Sena y Marne, el subprefecto y el alcalde.

Un escuadrón de coraceros rindió los honores.

La población aclamó calurosamente en el trayecto de la estación á palacio.

Los edificios públicos y numerosas casas particulares estaban empavesadas y adornadas con banderolas, dando la bienvenida á D. Alfonso.

A las once se sirvió un almuerzo de 26 cubiertos en el gran comedor del palacio. El Rey, que estaba sentado frente al señor Poincaré, tenía á su derecha al Sr. Loubet y á su izquierda al Sr. Fallières. Entre los demás invitados figuraban los ministros Pichón y Briand y los generales Florentin y Brugere.

LOS TEATROS

ABEN HUMEYA, de Villaspesa

Comunican de Granada que se ha estrenado anoche en el teatro Cervantes el drama de Villaspesa, «Aben Humeya».

La obra tiene grandes semejanzas con «El alcázar de las perlas», y constituirá con ésta y otra que prepara el poeta una trilogía dedicada á Granada.

El éxito de la obra ha sido grande. El primer acto tuvo un éxito extraordinario.

El público, entusiasmado con los versos admirables de Villaspesa, interrumpió varias veces la representación con sus aplausos. El autor salió al final seis veces.

En el segundo acto el éxito fué aun mayor que en el primero. Lo lujoso de la presentación, el interés dramático que aumenta en cada escena y las inspiradas estrofas de Villaspesa levantaron en el público una explosión de entusiasmo.

Por dos veces estuvo interrumpida la obra para que la concurrencia aclamara delirantemente al autor, á la Cobeña y á Muñoz, que estuvieron admirables.

Las ovaciones al autor y á los intérpretes aumentaron en el acto siguiente.

El cuarto acto es un primor de detalles en la presentación. En las escenas finales los versos de Villaspesa son admirables: un prodigio de belleza y de técnica.

Cuando acabó la obra el público aclamó al poeta con extraordinario entusiasmo. El telón se levantó innumerables veces en honor del autor, de los intérpretes y de los protagonistas, que han realizado una labor brillante.

El conjunto estuvo muy bien. Toda la compañía puso de su parte cuanto pudo para contribuir al triunfo.

También fueron muy aplaudidas las notas musicales de Angel Barrio.

El teatro estaba brillantísimo.

ZARZUELA

En la Zarzuela se activan los ensayos de obras nuevas.

La empresa prepara las siguientes: de Asensio y Cadenas, «Colombina se salva»; zarzuela; de Leo Fall, la opereta «La bella Rissoto», arreglo de Asensio y Cadenas; «El país de las panderetas»; de Fiacro y Lleó; «Viaje experimental»; comedia lírica, de Melantiuche; «Maruxa»; de Vives y Frutos; «La flor del agua»; de Conrado del Campo y Said Armesto, obra esta última poética y bellamente lírica, á la que iba á poner música el maestro Chapt.

Lehar ha ofrecido venir á dirigir su opereta que se estrenará en Madrid al mismo tiempo que en Berlín.

Terminará la temporada en Pascuas. De Madrid pasará la compañía á Barcelona; luego irá á Marsella.

Para la primavera vendrá á la Zarzuela opereta italiana con la Cassani.

También tiene la empresa el proyecto de inaugurar los jueves infantiles con zarzuelas y versos. Para estas fiestas, cuya dirección será ofrecida á Jacinto Benavente, se regalarán los anfitratos á los niños de las Escuelas públicas y centros de Beneficencia.

ANTONIO FUENTES, ACTOR?

El «Diario de Cádiz» ha publicado una información según la cual Antonio Fuentes, que tiene el propósito de retirarse de la vida teatral, piensa dedicarse al teatro.

Fuentes —añade el colega,— dentro de poco, formará parte de la gran compañía que dirige nada menos que Díaz de Mendoza y María Guerrero.

Nació esta decisión un día no lejano en que departía en Sevilla con Fernando Díaz de Mendoza.

Fuentes se lamentaba amargamente de que sus años y sus achaques le obligarían á abandonar los ruidos y con ellos los aplausos, que tanto le seducen.

Entonces el gran actor dijo: —Pues dedíquese al teatro.

No cayó en saco roto el consejo, y una vez que hubo meditado sobre el asunto, decidió emular las glorias de su ilustre consejero. Y pensado y resuelto, escribió una carta a D. Fernando, comunicándole sus propósitos, que fueron acogidos con agrado por el ilustre actor, quien le ofreció un puesto en su compañía.

Información telegráfica

EXTRANJERO

Huelga de mineros

Después de la reunión de esta tarde, el Consejo nacional ha publicado un Manifiesto invitando a todos los mineros franceses a declararse en huelga inmediatamente para conseguir la jornada de ocho horas y la supresión de los largos cortes, lo cual reclaman desde hace veinte años y que el Senado acaba de negarles. El referido Manifiesto recomienda la calma, la unión estrecha y confianza en la Federación.

Accidente automovilista

En las cercanías del castillo de Livadia, el automóvil en que iban el gran duque Alejandro y un marino amigo suyo fué abordado por otro, y del violento choque resultaron lanzados el príncipe y su acompañante, los que, afortunadamente, no sufrieron sino leves contusiones.

El empréstito francés

Ante la comisión de presupuestos han informado hoy los ministros de la Guerra y de Hacienda, quienes expusieron que el proyectado empréstito es indispensable a la vez que suficiente para cubrir todos los gastos extraordinarios necesarios para la defensa nacional.

Según «Le Temps», el ministro de Hacienda ha dicho a la comisión de presupuestos que será siempre posible cubrir por medio de bonos del Tesoro a corto plazo, los gastos extraordinarios eventuales.

Inauguración de un Congreso

Bajo la presidencia del subsecretario de Hacienda se ha celebrado esta tarde la inauguración del Congreso Internacional aduanero; concurrirán al mismo los representantes de 40 naciones y se han adherido muchas Cámaras de Comercio.

Tiene por objeto este Congreso la simplificación de los trámites aduaneros.

Robo de diamantes

Dos desconocidos penetraron de noche en un taller de tallado de diamantes y amordazaron al guardia, apoderándose de 300.000 francos en diamantes.

Desórdenes en Ladysmith

Se reciben noticias de que en Ladysmith se han promovido graves desórdenes. Los revoltosos indios han sido dispersados por la Policía.

El vecindario, atendiendo las indicaciones del alcalde, ha tomado las armas. En Pietermaritzburg se han declarado en huelga los empleados municipales indios.

Espionaje descubierto

El espionaje descubierto en Ginebra parece que es de gran importancia. A uno de los detenidos se le han encontrado documentos concernientes a decretos militares de algunas potencias.

Supónese que se está en la pista de una fuerte organización para el espionaje, con ramificación en casi toda Europa, y cuya dirección se encubre con una supuesta razón social mercantil.

Los cereales en Francia

El «Diario Oficial» publica hoy los datos referentes a la cosecha de cereales, durante los diez primeros meses de 1913. El trigo arroja una cifra de 76 contra 73 en 1912, la avena 78 por 74 y el centeno 79 por 72.

Príncipes viajeros

El «Journal» da cuenta de haber llegado ayer a París el príncipe Enrique de Prusia. Al «Eclair» le comunican de Roma haber llegado a aquella capital los duques de Orleans, procedentes de Buenos Aires.

PROVINCIAS

Un crimen

El niño Sebastián de Haro, que jugaba con otros en el paraje de «Valentín», de este término, descubrió ayer entre unos matorrales el cadáver de la joven Patrocinio Bravo Agüera, de catorce años.

Asustado el muchacho, dió cuenta del hallazgo a varias personas, las cuales pusieron el hecho en conocimiento del Juzgado.

Parsonado éste en el lugar de la ocurrencia, se vió que el cadáver presentaba una herida de bala en la sien izquierda. Como presunto autor del crimen ha sido detenido el novio de la joven, Diego Navarro Gómez, de diez y ocho años, quien la rapó hace dos meses.

Herido por un ciervo

En la finca de los duques de Medinaceli, Monte Moraima, ha ocurrido una tremenda desgracia. Uno de los guardas de la finca se internó en un cerrado dedicado a la reproducción de ciervos, con el objeto de cambiar el agua del abrevadero de los astados.

Cuando más entretenido estaba en esta operación, un ciervo le acometió furioso, volteándole varias veces y corngándole del modo, que el infeliz guarda resultó con nueve cornadas, una de ellas gravísima, pues le perforó el vientre.

Corneado por un buey

En el pueblo de Biescos ha ocurrido, a las cinco de la tarde, una sensible desgracia. Se retiraba del ferriá el secretario del

Ayuntamiento D. José Guerrero, y cuando atravesaba el puente de madera que, sobre el río Gállego, uno de los barrios de la localidad, fué alcanzado por un buey que, asustado, había emprendido veloz carrera.

El buey derribó al Sr. Guerrero, lo recogió y le volvió a arrojar al suelo. Sufrió este funcionario, a consecuencia del golpe, un fuerte traumatismo occipital, con conmoción cerebral y hemorragia.

Su estado es muy grave.

Los sucesos de Viana.— Otro herido que fallece

En Viana ha fallecido Baldomero Bonafaz, de ideas carlistas, que resultó gravemente herido en la contienda que sostuvieron los suyos con los liberales el día de las elecciones.

El Juzgado trabaja activamente para la depuración de los hechos. Entre los procesados figuran un teniente alcalde y seis guardias, todos los cuales han quedado en libertad provisional.

Varios de los heridos en la refriega se hallan gravísimos.

Arrollada por un tren

El tren correo descendente núm. 5 del Central de Aragón arrolló en el kilómetro 242, término de Segorbe, a María Lozano Torres, de setenta y dos años. La infeliz anciana murió instantáneamente.

Un barco naufrago

El ayudante de Marina de La Guardia telegrafía haber sido hallado en aquellas aguas un barco abandonado y desarbolado por el temporal.

Se cree que la tripulación abandonó la embarcación para salvarse.

Riñas

En el paraje llamado «Cañada del Arco de Tabal» fué muerto esta mañana un individuo llamado Angel Fuentes, de diez y ocho años, que recibió un tiro de escopeta que le disparó otro muchacho de su edad, llamado Cristóbal Ramos.

Ignóranse detalles del suceso. En un merendero cuestionaron hoy dos jóvenes llamados Indalecio García y Jacinto Lizaran Allaga, de diez y nueve y veintitrés años, respectivamente. El primero de ellos recibió un balazo en la región mastoidea.

EL «REGIUM EXEQUATUR»

Se ha concedido el «Regium Exequatur» a los señores: Don José González Lago, vicecónsul de la Argentina en Corcubión.

Don Julio Hardinier y Espón, cónsul de Honduras en Santa Cruz de Tenerife. Señor Jacobo Abiez, cónsul de Italia en Santa Cruz de Tenerife.

Don José Valero Lara, cónsul de Venezuela en Santander. Don José Smérdon, cónsul de México en Sevilla.

Señor Juan Tinayre, cónsul de Francia en Sevilla. Señor Homer Brett, cónsul de los Estados Unidos en Santa Cruz de Tenerife.

Don Juan Bautista Guzmán, cónsul general de la República Dominicana en Madrid. Don Alejandro Walker Valdés, cónsul de Chile en Bilbao.

En el Parlamento francés

El proyecto de reforma electoral. La Cámara de diputados ha terminado hoy la discusión del proyecto de reforma electoral, adoptándose los últimos artículos. En estos ha quedado sustituido el sistema de diputados suplentes por el de elecciones parciales, para cubrir las vacantes producidas por fallecimiento ó renuncia del acta, cada vez que faltaren en el distrito interesado la tercera parte de los representantes del mismo.

LA GACETA DE HOY

GRACIA Y JUSTICIA.—Real decreto relativo al reparto entre los notarios de los instrumentos públicos determinados en los apartados B y C de la regla 1.ª del artículo 4.º del real decreto de 26 de Febrero de 1913.

—Otro (rectificado) nombrando juez de primera instancia del distrito de la Concepción, de Barcelona, a D. Rafael Bino de Alcedo, abogado fiscal de la Audiencia territorial de la referida capital.

—Otro (rectificado) nombrando para la plaza de abogado fiscal de la Audiencia territorial de Barcelona a D. José Elias Esteve y Cháfer, fiscal de la provincial de Huesca.

—Otro conmutando por igual tiempo de destierro el resto de la pena que le falta por cumplir a Felipe Sarabia Rodríguez Vigil.

GUERRA.—Real orden disponiendo se devuelvan a Félix Arrazola Uriarte las 500 pesetas que ingresó como segunda cuota para reducir el tiempo de servicio en filas.

HACIENDA.—Real orden concediendo exención del impuesto que grava los bienes de las personas jurídicas a favor de los del Montepío San Pedro Apóstol, de Barcelona.

GOBERNACION.—Real decreto suspendiendo en todos sus efectos, hasta tanto se proceda a la tramitación impuesta por la legalidad vigente, el reglamento de procedimiento administrativo en el ramo de Gobernación, aprobado con carácter provisional por el real decreto de 26 de Octubre próximo pasado.

—Otro ídem id. id. el reglamento orgánico de este ministerio, aprobado con carácter provisional por real decreto de 26 de Octubre último.

INSTRUCCION PUBLICA.—Real orden disponiendo se encargue de la cátedra de Algebra y Cálculo mercantil de la Escuela de Comercio de Barcelona D. José Busquets y Gorriá, catedrático de dicha Escuela.

—Otra concediendo a D. Miguel Blay la cantidad de 7.000 pesetas en concepto de indemnización por los desperfectos sufridos por su escultura «Tras la ilusión» en el viaje de retorno de la Exposición Internacional de Arte celebrada en Buenos Aires en 1910.

—Otra aceptando la proposición hecha por D. Antonio González Mena para la construcción de un edificio en Oviedo con destino a la instalación del Instituto de dicha capital.

—Otra disponiendo se considere de mérito en su carrera a D. Antonio López Sánchez, director de la Escuela Elemental de Comercio de Oviedo, la obra de que es autor, titulada «Compendio de Geografía económica».

—Otra rectificando la de 24 de Julio del año actual, relativa a la concesión de un premio de 3.000 pesetas a los autores de un proyecto para la construcción de un edificio de nueva planta, destinado a Escuela de Artes y Oficios y Artes Industriales de Logroño.

FOMENTO.—Real orden aprobando proyectos y presupuestos para la investigación de zonas de petróleos existentes en el valle del Guadalete, provincia de Cádiz, y para los trabajos de descubrimiento de formaciones carboníferas en la región de Asturias.

LA AVIACION

Dirigible al agua. Roma 19. El dirigible militar «P. 3», recientemente modificado, cayó esta tarde sobre el lago Bracciano desde 200 metros de altura por una avería del motor.

La barquilla quedó sumergida. Los tripulantes lograron salvarse, y el dirigible fué remolcado hacia el «hangar».

Las profecías de madame de Thebes

Como todos los años, la señora de Thebes ha obsequiado a la humanidad con su anuncio previo de los sucesos que van a ocurrir en el año venidero.

He aquí lo que, según ella, ocurrirá en 1914, salvo error u omisión: «El año 1914 se desenvolverá bajo la influencia del planeta Marte; es decir, que durante los doce meses, los países de la vieja Europa estarán amenazados por la guerra continua.

Inglaterra la amenaza el inminente peligro de una guerra colonial en la India. La ciudad de Londres quedará muy mal parada a consecuencia de terribles inundaciones.

España continuará en el camino ahora emprendido. La Monarquía se verá amenazada por tan graves conflictos, que el Rey se resolverá a «desconfiar de toda influencia».

En Portugal se restaurará la Monarquía. Alemania verá muchísimas transformaciones en todos los órdenes de su vida. En la capital de Austria ocurrirán muchos motines y fuegos, y la sangre correrá en abundancia.

Italia seguirá su destino triunfal. Habrá un nuevo Papa, bajo cuyo poder se realizarán grandes mudanzas. Entre el Vaticano y el Quirinal se establecerá una comunidad de relaciones.

Turquía desaparecerá por completo de Europa, y Grecia conocerá un magnífico destino.

Por último, una nueva era de paz y armonía renacerá entre todos los Estados balcánicos.

LA PESCA DE ARRASTRE

El director general de Pesca y Navegación ha visitado los puertos de Bermeo y Lequeitio.

En dichos puertos visitó a las Cofradías de pescadores en las casas de los respectivos Ayuntamientos.

Ofreció el director estudiar el medio de aliviar la situación de las clases pescadoras.

Las Cofradías le entregaron sus escritos con las conclusiones, en las que piden que se ejerza vigilancia en las costas, para evitar la pesca de arrastre a menos de seis millas de tierra y en los meses de Junio a Octubre, ambos inclusivos, y que esa prohibición se amplíe a una distancia de 20 millas de la costa.

También proponen los pescadores que se convoque a una Asamblea, que debe celebrarse en Bilbao ó en Santander, para llegar a un acuerdo con los propietarios de barcos de arrastre.

Finalmente, desean los pescadores que el Gobierno inicie la reunión de una Conferencia internacional de pesca para estudiar la modificación del reglamento, en forma que se tienda a beneficiar a las embarcaciones menores.

LIBROS NUEVOS

LES ORIGINES DE LA CONNAINANCE, por R. Turro, profesor del Laboratorio Municipal de Barcelona.—París, Félix Alcan, editor, 1913.—En 4.º, 274 páginas. Precio: 5 francos.

El autor se ajusta al criterio fisiológico; no estudia retrospectivamente la inteligencia ni se somete a una tesis metafísica; sigue el orden cronológico, según el cual aparecen específicamente diferenciadas en la conciencia las funciones del sistema nervioso. La vida psíquica nace con la sensibilidad trófica que acusa sensorialmente la falta, en el medio interno, de las sustancias que se han consumido en el curso del proceso de la nutrición. Estudia objetivamente las sensaciones de hambre y de sed.

Igualmente, y con no menor competencia, trata el Sr. Turro de otras cuestiones que dan extraordinario interés a su última obra.

PESSIMISME ET INDIVIDUALISME, por G. Palante, profesor de Filosofía. París, Félix Alcan, editor, 1914. En 8.º, VI-166 páginas. Precio: 2'50 francos.

El nuevo libro del Sr. Palante es un ensayo crítico e histórico del pesimismo contemporáneo, el cual examina en todas sus variedades, grados y matices, a través de sus varios y opuestos representantes, tales como Gobineau, Brunetiere, Anatole France, etc. Se fija principalmente en la actitud de los pesimistas más notables en lo que toca a la vida social y establece un enlace lógico y sentimental entre el pesimismo y el individualismo social ó antisocial.

Además estudia las diversas especies de pesimismo en las secciones siguientes: pesimismo romántico, histórico, misionero, irracionalista, científico y teológico.

Este libro, análisis sutil de los estados de alma contemporáneos, interesa a cuantos se preocupan con la historia de las ideas corrientes en el siglo pasado y en el actual.

El Canal de Panamá

Londres 19. Hoy se ha hecho, sin carácter oficial, la primera prueba de navegación por el Canal de Panamá.

De uno a otro mar ha ido, sin novedad, el vapor «Luisa», llevando a su bordo numerosos empleados de las obras. Las entradas del Canal no son todavía accesibles para los grandes buques, pero lo serán dentro de pocos días.

El indulto del estudiante Sarabia

El decreto de indulto del estudiante Sarabia, que hoy publica la «Gaceta», dice así: «Visto el expediente instruido con motivo de instancias elevadas por el alcalde, concejales, Junta municipal y todo el vecindario de Aldeacipreste en súplica de que se indulte a Felipe Sarabia Rodríguez Vigil de la pena de dos años, cuatro meses y un día de prisión correccional a que fué condenado por la Audiencia de Salamanca en causa por delito de atentado».

Considerando las circunstancias especiales que concurrieron en el hecho delictivo, el perdón de la parte ofendida y que con la concesión de la gracia no se causa perjuicio a tercero:

Visita la ley de 18 de Junio de 1870, que reguló el ejercicio de la gracia de indulto:

De acuerdo con lo informado por la Sala sentenciadora y con lo consultado por la Comisión permanente del Consejo de Estado, y conformándose con el parecer de mi Consejo de ministros,

Vengo en conmutar por igual tiempo de destierro el resto de la pena que aún falta por cumplir a Felipe Sarabia Rodríguez Vigil, y que le fué impuesta en la causa mencionada.»

SANEAMIENTO DEL SUBSUELO

El alcalde señor vizconde de Eza, acompañado del concejal Sr. Bellido y del arquitecto jefe de Fontanería Sr. Lorite, visitó ayer las obras de saneamiento del subsuelo, que se están realizando en esta capital.

La visita comenzó por el gran colector del Abroñigal que, en la actualidad, tiene dos tajos de obra; uno aguas arriba del puente de las Ventas y otro próximo a la Guindalera. La obra la constituye una construcción de hormigón de forma parabólica, con dos cauces semicirculares de 1'20 de diámetro y un anden central de 60 centímetros de ancho (por el que ha de pasar un ferrocarril Decauville) y una altura total de 2'30 metros.

Este colector arranca desde el punto de encuentro de los términos de Canillas, Hortaleza y Madrid y terminará en el río Manzanares, en la desembocadura del Arroyo Abroñigal, haciendo un recorrido de siete kilómetros.

Es de advertir que, como ha de resultar una superficie cubierta del cauce actual del arroyo, el jefe del servicio se halla estudiando, por encargo del Ayuntamiento, el establecer un amplio paseo con arbolado, que servirá de nuevo paseo de recreo por aquella zona.

A continuación visitaron las obras del colector de la zona comprendida en la cuenca del Arroyo de San Bernardino, a través del Parque del Oeste, cuyo colector es de forma circular, de dos tubos gemelos de 1'80 y 1'20 metros respectivamente, a los que ha de acometer el desagüe de la parte Norte de la población, comprendiendo el barrio de Angiellas.

Además de estas obras, está construyendo los colectores secundarios correspondientes a los barrios de la Guindalera, Prosperidad y calle de Martínez Izquierdo; y dentro de pocos días empezará la construcción de otro gran colector, de sección visible, análogo al del Abroñigal, que, partiendo del Hipódromo, correrá a lo largo del Paseo de la Castellana hasta llegar a la Glorieta de Atocha.

Por último, también fué objeto de la visita la estación ozonizadora situada en la plaza de Santa Bárbara, que, en la actualidad, purifica las aguas de los antiguos viajes de la Castellana y Alto Abroñigal.

SUCESOS

Novillero robado.—El novillero Julián Sáinz Martínez (a «Saleri II», que vive en la calle de Barbieri, núm. 3, en compañía de su mujer y un banderillero de su cuadrilla del Salinero), denunció en el Juzgado de guardia que en la madrugada última oyó ruido en la casa, y levantándose, encontró la puerta abierta, notando la desaparición de un traje, una cartera conteniendo 4.500 pesetas y un reloj de oro.

El sereno de la calle encontró en el portal el traje y manifestó que no había visto salir a nadie que le infundiera sospechas.

Carretero atropellado.—En la calle del general Ricardos fué atropellado por un tranvía el carro que guiaba Fernando Cenón, resultando éste con heridas de pronóstico reservado.

CONCURSO DE SAINETES

Constituido en el Ayuntamiento el Jurado de sainetes encargado de examinar y premiar el que a su juicio le mereciera, el cual habrá de representarse en la actual temporada por la compañía que actúa en el teatro Español, ha dado su veredicto en este asunto otorgando el premio al que tiene por título «El Bululú», del que es autor D. Miguel de San Román.

La cantidad de 1.000 pesetas, importe del premio, se abonará por el Ayuntamiento a dicho señor tan pronto como se estrene en el Español la obra premiada.

El Jurado, formado por los Sres. Luceño, Alsina, Casero y Sánchez de León, ha creído de justicia hacer también especial mención de otras obras que revelan en sus autores singulares disposiciones para esta clase de trabajos.

Los sainetes no premiados han de ser recogidos por sus dueños dentro del plazo de un mes, pasado el cual, no se responderá de su deterioro ni extravío.

TEATROS Y CINEMATOGRAFOS

Español.—La compañía Nieves Suárez y José Santiago, realizada con los prestigios de María Palou, Amalia Sánchez-Arriño, Lola Valázquez, Pedro Sepulveda y Ricardo y Rafael Calvo, constituyó la gran atracción teatral de la temporada.

Todos los jueves, a las seis de la tarde, funciones especiales. Todos los domingos, por la noche, desde el próximo 2.º, funciones populares a precios económicos.

Al éxito enorme de «Los Galeotes», de los Sres. Alvarez Quintero, ha seguido el de «Las de otoño», de Benavente.

Se prepara el «Centenario», genial creación de Pepe Santiago, a quien hay gran curiosidad de volver a ver en el simpático papel de papá Juan. El de la gentil Currita lo representará María Palou, y el de la graciosísima, lomena, Amalia Sánchez-Arriño.

Princesa.—Mañana jueves, en función especial, a precios especiales, a las seis de la tarde, se verificará la última representación del drama de E. Marquina titulado «El pueblo de Agrellano».

Pasado mañana, viernes segundo del abate de estrenos, primera representación de «Los pecados del Rey», de E. Marquina. La circunstancia de haberse estrenado esta obra a fines de la temporada anterior, y no haber podido darles más que un corto número de representaciones, a pesar del extraordinario éxito que alcanzó, le da un gran atractivo a las «reprises» de «Por los pecados del Rey».

Dentro de muy pocos días, se anunciará el estreno de «La malquerida», de Jacinto Benavente, cuyo suceso se espera con grandísimo interés.

Zarzuela.—Como el orden de trabajo que la empresa tiene dispuesto y en preparación no la permite dar en el cartel espacio para otras novedades y atracciones interesantes, la Sociedad de Espectáculos, empresaria del teatro de la Zarzuela, ha tomado en arriendo el Gran Teatro para continuar en este coliseo las exhibiciones de la magnífica y lujosa compañía de gran éxito «Marco Antonio y Cipriano», de la que tiene la exclusiva, y que en nuevas proyecciones ofrecerá a los espectadores todo lo mejor de la actualidad teatral, perfectamente iluminado; primera cinta que va a exhibirse en esta nueva forma.

El viernes de la presente semana dará principio este original espectáculo.

Infanta Isabel.—Siendo muchas las familias que no pueden concurrir por las noches a admirar la nueva producción «Don Juan de Carillana», del distinguido escritor D. Jacinto Grau, la empresa del lindo teatro de la calle del Barquillo, a petición de aquellas, ha dispuesto que se represente la aplaudida cinta «Carillana» a las seis y media de la tarde, en las secciones llamadas vernouth.

Seguramente se verá el teatro tan concurrido como por las noches, pues el último estreno «Don Juan de Carillana», ha despertado verdadera expectación.

Gran Via.—Esta empresa nos anuncia para el próximo viernes un grandioso y extraordinario estreno de la película de largo metraje titulada «Pobres niños», cuya cinta seguramente obtendrá un gran y merecido éxito, por el argumento e intensidad dramática.

Para brevemente se preparan sensacionales acontecimientos cinematográficos, no conocidos en España.

Benavente.—Esta va a ser la gran semana de estrenos para este privilegiado teatro. A los celebrados ya, titulados «La última víctima» y «Las grandes cacerías en África», cintas monumentales ambas, seguirán el de la película «Los decretos de la Providencia» y «El rey del aire», que también es una maravillosa producción gráfica, digna del éxito mundial que ha alcanzado.

EL TIEMPO

Las menores presiones se encuentran al Norte de Escocia y sobre la península Escandinava y las más elevadas formando un anticiclón con dos centros, uno sobre Francia y otro sobre Castilla la Nueva.

Hay Levante en el Estrecho y por el resto de España los vientos soplan flojos y de dirección variable; el mar está agitado por las costas Norte y Oeste de la península.

El cielo aparece cubierto en la mitad septentrional de España y despejado en el Sur y Levante.

La temperatura máxima fué de 23 grados en Murcia, y la mínima, de dos grados bajo cero en Segovia.

La temperatura de hoy en Madrid, a la sombra, ha sido la siguiente: A las ocho de la mañana, 5º sobre 0. A las doce ídem, 12º. A las cuatro de la tarde, 9º. La máxima, 13º. La mínima, 4º. El barómetro marca 715.— Buen tiempo.

NOTICIAS

El director general de primera enseñanza, Sr. Bullón, ha firmado el ascenso de 300 maestros de 625 a 1.000 pesetas, de conformidad con las últimas disposiciones sobre sueldos del Magisterio. Para ello se han resuelto previamente las reclamaciones pendientes y examinado las observaciones formuladas por las secciones administrativas de primera enseñanza.

La Academia de Medicina anuncia la vacante de una plaza de académico de número, por fallecimiento de D. Juan Ramón Gómez Pamo.

Las propuestas se presentarán en el plazo de quince días a contar desde mañana.

Ha llegado esta mañana a Madrid el gobernador civil de Barcelona, Sr. Andrade.

MARRUECOS

EN TETUAN Y CEUTA

Odisea de un español prisionero de los moros

Rincón de Medik 19. Ayer tarde se presentó en el consulado de España en Tetuán un joven vestido de moro, al que acompañaba un soldado de los que hacen la guardia en el puente de Mejaznis.

Una vez delante del cónsul dijo llamarse Manuel Martín Romero, natural de un pueblo de la provincia de Zamora.

Según se comprobó después, Manuel, que sólo tiene diez y ocho años de edad, vivía en Rincón de Medik y era dueño de una cantina, en unión de un paisano suyo, llamado Miguel Padilla.

El día 1.º de Agosto, y al dirigirse á la aguada con una mula, fué sorprendido por los moros, quienes le cogieron llevándole consigo.

Su compañero, el condeño de la cantina, tal vez por aprovecharse el solo de los beneficios de aquélla, no dió parte de lo ocurrido y nadie tuvo noticia de la desaparición.

Manuel, en unión de los cabileños que tomaron parte en el combate de Ben Karrih, presenció éste y después fué trasladado á Xexahuen y vivió allí hasta hace dos meses.

En este aduar era bien tratado, los moros querían obligarle á que se casara y le instaban á que fuese á Tetuán para robar el dinero que hubiese en el Casino y en los hoteles.

Refiere que allí circula poco dinero, y que el tráfico entre los moros es tan sencillo, que se limita al trueque de los comestibles y de las mercaderías.

Por fin, Manuel consiguió escaparse; pero enfermo, rendido y agobiado por el hambre, tuvo que quedarse en otro poblado, en el que permaneció quince días.

Volvió á escaparse nuevamente, y hasta llegó muy cerca de uno de los destacamentos españoles situados frente al río y junto á la colina del Mogote.

Allí le alcanzaron los moros, y con ellos estuvo hasta que realizó la tercera escapada.

En ésta ha invertido doce días, pues no caminaba más que de noche, permaneciendo oculto durante el día.

La última caminata la realizó anoche, y de este modo pudo llegar por la mañana al río.

Después de atravesarlo, se presentó al jefe de la guardia que custodia el puente, y él fué quien le envió con un soldado á presencia del coronel España.

(TELEGRAMAS OFICIALES)

Tetuán 18 (11'55).

Comandante en jefe á ministro Guerra: Hoy se ha inaugurado puente semi-permanente de madera sobre Martín, objeto comunican con posición Izarduy. Tiene tramos colosia luz 20 metros, felicitando capitán Ingenieros dirigido construcción.

Ceuta 18 (23).

Comandante general á ministro Guerra: En Federico próximamente á las cuatro hizo enemigo algunos disparos, alcanzando uno al sargento de Artillería Joaquín Sánchez Gómez, produciéndole herida pierna izquierda, pronóstico menos grave.

Sin más novedad otras posiciones.

DE EL PEÑÓN

Trabajos de fortificación.—Los operarios.—Herido que fallece.—Hogueras en los montes.

Melilla 19.

Ha fundeado en el Peñón el vapor «Virgen de África», realizándose las operaciones de desembarco, sin que los moros hostilizaran.

El comandante de Ingenieros Sr. Padilla comenzó acto seguido los trabajos de fortificación, utilizando los sacos terreros que se habían desembarcado.

El vecindario cooperó á la operación, transportando efectos desde el desembarcadero á los lugares donde había de utilizarse.

En el día de hoy algunos «pacos» hostilizaron á la plaza desde Terrera Gome-

rano y Castillo, contestándoles los tiradores del regimiento de San Fernando desde la Corona de San Miguel.

Esta madrugada ha fallecido en el hospital Militar el soldado Valentín Llorente, á consecuencia del balazo que recibió en el vientro.

El entierro se ha verificado á las siete de la noche, presidiendo el comandante militar, los jefes y oficiales y muchos vecinos.

Durante el sepelio no hostilizaron los moros, pudiéndose efectuar con tranquilidad la fúnebre ceremonia.

El cañonero «Laya», que cruza la costa, no ha tenido hoy ocasión de disparar.

En Alhucemas ha transcurrido la noche pasada y el día de hoy sin novedad; pero en los montes de Beni-Urriaguél no dejan de verse hogueras llamando á los cabileños.

DE MELILLA

Los moros del Kert.—El zoco de T'Zlatza.—Reunión de cabileños

Melilla 19.

El día de ayer transcurrió sin novedad en las posiciones del Kert.

Siguen las presentaciones de indígenas que vienen á habitar los poblados del Kadur á Inusafin.

Se calcula que han traído á nuestra zona más de 7.000 cabezas de ganado.

El zoco el T'Zlatza, de la zona de Melilla, se ha celebrado hoy sin novedad, acusando las noticias que se reciben del campo tranquilidad absoluta en todo nuestro frente.

En los montes de M'Talza se vieron anoche algunas hogueras.

Los jefes indígenas se reunirán para acordar la conducta que han de seguir ante los sucesos que se desarrollan en Alhucemas y el Peñón.

El general Jordana telegrafió anoche al comandante militar del Peñón notificándole haber concedido cruces rojas del Mérito Militar, pensionadas con 750 pesetas mensuales, al soldado de San Fernando, Valentín Llorente, herido grave en el vientro el domingo último, y al marinero de la compañía de mar herido en el pecho cuando desempeñaba funciones de vigía.

(TELEGRAMA OFICIAL)

Melilla 18 (11 n.)

Comandante general á ministro Guerra: Han llegado hoy á poblado Imasstsen diez hombres que vienen á preparar casas para que regresen sus familias y ganados. Al poblado Kadur, contiguo á nuestro campamento del mismo nombre, comienzan también á llegar mujeres y niños, quedando los hombres en el campo para recoger ganados.

Todo el día han sido ligeramente hostilizadas plazas de Alhucemas y Peñón, sin que haya ocurrido en ellas novedad. Una y otra han contestado con tiradores elegidos.

Soldado San Fernando Valentín Llorente, herido el día 16, ha fallecido.

Los conservadores y el Gobierno

Una carta de Maura

El Sr. Maura ha dirigido al presidente de la Juventud conservadora de Valladolid la siguiente carta:

«Sr. D. Joaquín Ibáñez. Muy señor mío y amigo: Agradezco las manifestaciones de afecto que me consagra en nombre de esa simpática Juventud.

Siempre recordaré con gusto en mi apartamiento el entusiasmo y civismo con que las Juventudes conservadoras batallaron por la causa á que dediqué mis esfuerzos hasta ahora.

Públicos son los motivos de mi abstención presente, y no la quebranto al corresponder á su carta con la expresión de mi mayor simpatía.

Siempre de usted atento afectísimo amigo y s. s. q. b. s. m., A. Maura.»

Los conservadores de Almería

La Juventud conservadora de Almería ha remitido al presidente del Consejo el siguiente telegrama:

«Juventud conservadora de Almería, entendiendo que el Gobierno presidido por V. E. nació del veto de las izquierdas contra el gran partido conservador y su

ilustre jefe, Maura, considera moralmente su acrisolada lealtad con ese Gobierno, con el que rompe toda relación política. Lo que respetuosamente comunico á V. E.—Presidente, Joaquín Navarro.»

En Murcia

Murcia 19.

Se han reunido en el Círculo del partido los socios de la Juventud conservadora, acordando por unanimidad seguir adheridos á la política de los Sres. Maura y Cierva y considerar al primero como jefe indiscutible del partido conservador.

En Cartagena

Cartagena 19.

La Juventud conservadora, por gran mayoría de votos, ha acordado adherirse á la política del jefe del partido conservador, D. Antonio Maura, á quien ha telegrafiado en este sentido.

En Bilbao

Bilbao 19.

Una Comisión de la Juventud conservadora y un grupo de adictos al Gobierno visitaron al nuevo alcalde y al gobernador civil para expresarles su adhesión al Gobierno y al Sr. Dato.

Después de las visitas telegrafiaron en el mismo sentido al Sr. Sánchez Guerra.

Los conservadores de Baleares

La comisión de conservadores de Baleares, de la que forman parte, entre otros, los Sres. Guasp y marqués de Cenja, ha visitado esta mañana al Sr. Maura para testimoniarle su adhesión y recibir instrucciones respecto de la conducta política que hayan de observar en relación con el actual Gobierno.

EL CORREO

Redacción y Administración

Libertad, 29

NOTICIAS DE SOCIEDAD

En la iglesia de San Jerónimo se verificó la boda de la bella señorita Agustias Núñez de Prado y Trujillo, con el marqués de San Carlos de Pedroso.

Fueron padrinos el padre de la novia y la marquesa viuda de San Carlos de Pedroso, y testigos, por la desposada, el presidente del Consejo de ministros D. Eduardo Dato; el gobernador civil de Madrid marqués de Portago, los condes de Heredia Spñola, Venadito y Torralba y don Pablo Heredia, y por el contrayente, el marqués de Casa-Caldéron, los condes de Villamarcel y de Peraita y D. Pedro Jordán de Urries y Patiño, hijo de los marqueses de San Vicente.

Los invitados al acto religioso fueron obsequiados con un espléndido almuerzo en el hotel Ritz.

—Ha salido para Zaragoza, donde se unirá con su esposa, el nuevo embajador de España en el Vaticano, conde de la Viñaza. Desde allí marcharán á Rusia, donde pasarán algunos días, por tener que presentar el conde al Emperador sus cartas acreditadas, y luego emprenderán, por el Mediterráneo, su viaje á Italia.

—La amable esposa del ministro del Japón en Madrid, madame Arakawa, obsequió anteayer con un te de despedida á varios de sus amigos, pues en breve marchará á su país por seis meses.

Se dice que la legación japonesa, será en breve elevada á la categoría de embajada.

—Ha sido pedida la mano de la bellísima señorita María Teresa Aznar, hija de la marquesa viuda de Berriz, para D. Pedro Sanginés.

BRUNNEL

FUNERALES POR PIDAL

En la iglesia de San Jerónimo se han celebrado esta mañana solemnes funerales por el alma del Sr. Pidal, costeados por la Real Academia Española.

Ofició el Obispo dimisionario de Manila padre Nozalada. Terminado el oficio, el padre Gerard, de la Orden de Predicadores de Santo Domingo, pronunció una oración fúnebre, enalteciendo la figura del Sr. Pidal y recordando su erudición y elocuencia.

La orquesta interpretó la misa y el «Libramente» de Perossi, «Invitatorio» de Morales y secciones «Sequentia» y ofertorio de Gebaert.

Presidieron el duelo el Sr. Maura, el ministro de Gracia y Justicia; los tres hijos del difunto, marqués de Villaviciosa de Asturias, D. Ignacio y D. Roque, y los académicos Sres. Commelerán y Cotarelo. Asistieron numerosas señoras; los ministros de Hacienda y Fomento; los Obispos de Madrid-Alcalá, Sión y Badajoz, muchos académicos y una comisión de frailes dominicos.

Balance del día

Ha quedado solucionada la huelga de Río Tinto.

Esta mañana reanudaron el trabajo los obreros de las minas.

Sólo han dejado de trabajar los obreros del tráfico, por no haberse solucionado todavía el incidente surgido con un capataz, á que se han referido los informes oficiales.

El ministro de la Gobernación ha manifestado que esta mañana conferenció por teléfono con el gobernador de Huelva, quien le ha dado cuenta de que los obreros han solicitado permiso para celebrar un mitin en la Plaza de Toros de aquella capital, con objeto de enterar á todos sus compañeros de las condiciones en que se ha desarrollado la huelga y su solución.

Esta tarde se ha celebrado el mitin, sin que haya ocurrido ningún incidente.

Una comisión de la Asociación de Propietarios ha visitado al presidente del Consejo, para hablarle nuevamente del pleito relativo al arbitrio sobre alcantarillado.

El Sr. Dato dijo á los comisionados que había conferenciado con el alcalde de Madrid acerca del asunto, y ambos se hallaban dispuestos á suavizar en lo posible la exacción del impuesto, ofreciendo que en el año actual será modificado.

El presidente del Consejo estuvo esta mañana en Palacio para cumplimentar á la Reina doña María Cristina.

También estuvo en el palacio de la Infanta doña Isabel, para felicitarla con motivo de celebrar hoy su santo.

El Consejo de ministros anunciado para hoy se celebrará mañana, por la tarde, en el ministerio de la Gobernación.

CHARADA

—¿Con que se prima segunda cinco segundos en Enero? —El que te lo haya contado, que te devuelva el dinero. —Fué de balde la noticia. —Se habrán burlado de ti, pues siendo tan buena amiga me lo hubieras dicho á mí. —Tanto el novio como ella á nadie le dicen nada, pues cuatro tercias á las burlas por ser de edad avanzada. —Vamos, ¿y te han escogido de todo, amigo Ventura? —Es natural, porque saben que tengo un hermano cura. L. Fernández Rodríguez.

(La solución mañana.)

Solución á la charada anterior. CA FE TE RA

BOLSA DE BILBAO

Cotización del 17 de Noviembre de 1913

Table with columns: ACCIONES, Banco de Bilbao, Banco de Vizcaya, Crédito de la Unión Minera, Unión Resinera Española, Sociedad general de la Industria y Comercio, Hidroeléctrica Ibérica.

BOLSA Cotización Oficial del 19 de Noviembre de 1913

Table with columns: VALORES DEL ESTADO, 4 por 100 perpetuo, Al contado, A plazo, Fin corriente, 4 por 100 AMORTIZABLE, Serie E, de 25.000 pesetas nominales.

Table with columns: VALORES DE SOCIEDADES, Banco de España, Banco Hipotecario de España, Compañía arrendataria de Tabacos, Unión Española de Explosivos, Banco de Castilla, Banco Hispano Americano, Banco Español de Crédito, Social. Gral. Azuc. Española, Altos Hornos de Vizcaya, Comp. Gral. Madrileña de Electricidad, Sociedad de Chamberí, Mediodía de Madrid, Ferrocarriles M. á Z. y á A., Norte de España, Banco Español del Río de la Plata, Banco Central Mexicano, Cédulas del Banco Hipotecario, Sociedad General Azucarera de España, Comp. Gral. Madrileña de Electricidad, Sociedad de Chamberí, Mediodía de Madrid, Ferrocarriles Valladolid á Ariza Serie A, Norte de España, Emisión 1.º Enero 1906, Sisas, Obligaciones de 1868, Idem de Erlanger, Idem por resultados, Idem por pago de exprop. en el interior, Cédulas para id. de id. en el Ensanche, DIPUTACION PROVINCIAL MADRID, Obligaciones.

Table with columns: Minas de Villadriid, Sierra Menera, Sierra Almagrera, BOLSA DE BARCELONA, Cotización del 17 de Noviembre de 1913, ACCIONES, Banco Hispano-Colonial, Comp. de Tabacos de Filipinas, Compañía Trasatlántica, Ferrocarril de Orense á Vigo, Sociedad Hullera Española.

CULTOS

Santo de mañana.—Santos Félix de Valois, confesor; Edmundo, rey y mártir; Eustaquio, Terpesio y Anatólio, mártires; Benigno, Silvestre y Simplicio, Obispos. Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de religiosas Trinitarias, donde se celebrará fiesta á San Félix de Valois: á las diez habrá misa solemne con sermón, y por la tarde, ejercicios y procesión de reserva. (En esta día se dará la absolución).

En Santa Catalina de los Donados la Santa Escuela de Cristo celebra sus ejercicios, predicando el hermano Obediencia. En la iglesia de religiosas Bernardas, retiro para el Apostolado de la Oración del Centro de San Ginés á las cuatro y media, y después, junta de celadoras.

Continúa celebrándose el Mes de Animas, y predicarán: En las Servitas (San Leonardo), D. Mariano Benedito; en San José, D. Manuel Fernández; en las religiosas Bernardas, D. Angel Ruat; en San Sebastián, el Sr. Filio; en San Martín, el P. Martínez; en Santa Cruz, D. Benito Bueno; en el Cristo de la Salud, el señor Casapié; en Santa Bárbara, D. Apolinario Moreno, y en los demás templos, los señores ya anunciados.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de Guadalupe en San Millán ó del Buen Parto en San Luis.

Penciones para mañana

Real.—2.ª de abono.—1.ª del segundo turno.—A las 8 1/4.—Mestizales. Español.—A las 6.—(Segunda función especial de tarde).—Rosas de otoño. Princesa.—A las 6.—(Función especial, á precios especiales).—El retablo de Agrellano. Zarzuela.—A las 6.—(Sección vermouth sencilla).—El húsar de la Guardia.—A las 7.—(Sencilla).—La costa azul.—A las 10 1/2.—(Doble).—Princesitas del dólar (tres actos). Lara.—A las 10.—(Sencilla).—El policía y la orquilla del Ebro.—A las 11 1/4.—(Doble).—Los pastores (dos actos). A las 6.—(Doble).—Los pastores (dos actos).

Apolo.—(77 de abono).—A las 6.—El chico del cafetín.—A las 7 1/4.—¡Si yo fuera rey!—A las 10 1/4.—La catedral (reformada).—A las 11 1/4.—¡Si yo fuera rey!

Price.—(Compañía Enrique Borrás).—A las 9 1/4.—Tierra baja y Música popular. Cervantes.—A las 10.—(Sencilla).—La cuerda floja.—A las 11.—(Doble).—El modelo de Virtudes (dos actos y una película).

A las 6 1/2.—(Sección vermouth).—El modelo de Virtudes (dos actos y una película). Teatro Álvarez Quintero.—A las 6 1/2.—(Doble).—El buen amor.—A las 10 1/2.—(Especial).—La caída de la hoja y Hablando se entiende la gente.

Infanta Isabel.—A las 5 1/2.—(Sencilla).—Gente distinguida.—A las 6 1/2.—(Doble).—Don Juan de Carillana.—A las 10.—(Sencilla).—Gente distinguida.—A las 11.—(Doble).—Don Juan de Carillana.

Cómico.—A las 6 1/2.—(Sencilla).—La gentuza (dos actos).—A las 10 1/2.—(Doble).—La gentuza (dos actos).

Esfera.—(Beneficio de La Góya).—A las 6 y 1/2 y 11.—Mari Rebeca, Campanella, Carmelita Chacón, Fortuny, Las Isabelinas, Luisa Jiménez, Manolita Ruiz y La Góya. Debut de Munier, con sus perros sabios comediantes.

Gran Vía.—Plaza del Callao.—Teléfono 4.510.—De 5 á 12 1/2.—Sección continúa con grandiosos estrenos.—«Exitos» Los esposales de Nini.—Mañana sensacional estreno: «Pobres niños».

Trípano-Palacio.—(Alcalá, 20).—(Teléfono 755).—Cinema artístico desde las 5 de la tarde.—A las 7, gala.—Noche: A las 8 1/2 y á las 11 3/4.—Varietés.

Teatro Benavente.—(Plaza de Bilbao).—De 5 á 12 1/2, sección continua de cinematógrafo. Todos los días estrenos.

Salón Doré.—(Atocha, 60, y Santa Isabel, 3).—Teléfono 4.330.—Sección continua los días laborales, desde las 4 1/2 de la tarde, y los festivos, por secciones, desde las tres, metraje que se estrenan á diario.

Chantecier.—Sección permanente de 4 1/2 á 1.—Grandes éxitos de la carabina de la muerte, «Peligro amarillo», «Via crucis de Bonifacio», «Policarpo fué ligero» y otras variadas.

Table with columns: Pesetas nominales negociadas, 4 por 100 perpetuo, Idem, fin corriente, Idem, fin próximo, Carpetas del 4 por 100 Amortizable, 5 por 100 Amortizable, Acciones del Banco de España, Idem del Banco Hipotecario, Idem de la Arrend.ª de Tabacos, Azucareras.—Preferentes, Idem.—Ordinarias, Cédulas del Banco Hipotecario, CAMBIOS SOBRE EL EXTRANJERO, Francos negociados, Paris, á la vista, Total, LIBRAS ESTERLINAS NEGOCIADAS, Londres, á la vista, Total, 4.000, Pesetas y pesetas oro, Admisión como base el último precio á que se han cotizado hoy en la Bolsa los efectos sobre Paris, resulta que: 100 francos (plas. oro) equivalen á 106'25 pesetas, 100 pesetas equivalen á 94'50 francos (pesetas oro), DESPUÉS DE LA HORA OFICIAL (CIBRE), 4 por 100 interior fin de mes, 79'02, Idem fin próximo, 00'00, Barcelona, fin mes, 78'97, Idem fin próximo, 00'00, Paris, 4 por 100 exterior, 91'15, Renta francesa, 88'72, BOLSA DE BARCELONA, BARCELONA 19 (4'00 t.)—Interior, 78'92, —5 por 100, 98'15.—Amortizable, 00'00, —Colonial, 98'25.—Nortes, 94'10.—Ali-cantes, 000'00.—Orense, 26'05.—Francos, 106'40.—Libras, 26'93.—ARNSGARI.

